

## La rebelión es batida briosamente en todos los frentes por los leales

Los mineros asturianos combaten en las calles de Oviedo.—En el frente de Aragón es derrotada una columna rebelde.—En otros sectores se le producen numerosas bajas al enemigo.—Noticias satisfactorias de última hora.

### La marcha sobre Madrid

Trascurrían los meses subsiguientes a la Paz de Versalles. Italia se debatía entre las convulsiones de la guerra civil, que había venido a sustituir a los horrores de la guerra mundial. El 16 de Noviembre de 1919 verificábanse las elecciones generales con el voto proporcional, siendo elegidos en todo el país 115 diputados socialistas y 97 socialistas populares. El fascismo daba en aquella fecha su fe de vida electoral, consiguiendo 34 puestos, entre ellos el de Mussolini, que triunfaba por Milán.

Benito Mussolini, allá por el año 1913, era uno de los prohombres del partido socialista italiano. Director de «Avanti», autorizado eco del partido, que se publicaba en la industriosa ciudad milanesa, traicionó el cargo para el que fue designado por el Congreso Socialista celebrado en Reggio Emilia, y se declaró partidario de la Guerra—intervencionista—en los primeros días de agosto de 1914. Lógicamente, fué destituido. Pero el traidor Mussolini fundaba poco después «Il Popolo d'Italia» que habría de ser el órgano del fascismo italiano.

No debemos cansar al lector con el relato de hechos históricos contemporáneos sobradamente conocidos. Básteles recordar que el 21 de Noviembre de 1920 estallaron tumultos en el Municipio de Bolonia, lanzando varias bombas desde el tejado del edificio contra los fascistas, cuyo suceso dió lugar a la ofensiva de los «camisas negras». Organizados ya en escuadras de acción, comenzó un trágico período que sembraba el luto por doquier. No hubo población, grande o pequeña, que no conociera—después de intervalos de calma aparente—jornadas temiblemente mortíferas que aún recordamos los que, adolecentes entonces, leíamos ya las titulares de la gran prensa.

Mussolini había sido investido por sus adictos de los poderes más amplios. Y dirigía por entonces el cuadrivirato fascista formado por De Bono, De Vecchi, Italo Balbo y Miguel Bianchi. En la asamblea de Udine afirmaron de manera categórica la adhesión del fascismo a la monarquía y en Nápoles reunieron el 24 de octubre de 1921 más de cien mil fascistas, ante los cuales pronunció Mussolini su arenga, tristemente famosa: «O se nos da el poder, o lo tomamos marchando sobre Roma».

El plan se desarrolló en la forma prevista. Víctor Manuel confirió el poder a Mussolini. Italia tenía su dictador y el socialismo quedaba aplastado...

Por algo calificó Cicerón a la Historia como «magistra vitæ»—maestra de la vida. Los hechos, ya que no idénticos, se repiten de manera análoga. Los fascistas españoles, ni siquiera de raigambre socialista, quieren imitar a sus protectores italianos y lanzan ahora la consigna de su «marcha sobre Madrid». Crean encontrarán las mismas facilidades. Y en su absurda tozudez, confunden lamentablemente las condiciones de la Italia de la post guerra, con el panorama político español, asentado sobre la base firmísima de una predicación socialista que se remonta a más de medio siglo, y afirmado en la lucha sindical sostenida con gallarda valentía durante varias decenas de años.

La marcha sobre Madrid, que ellos consideraron como cuestión de días, a lo sumo un par de semanas, va difiriéndose un mes tras otro. Y la cruenta guerra civil adquiere trágicos caracteres, porque, cada fecha que se retrasa su definitiva conclusión, significa un paso más en la conquista de nuestros ideales societarios.

Ni siquiera originalidad han sabido tener estos militares fascistas, ignorantes de las características del pueblo español. ¡Marcha sobre Madrid!... ¿Saben ellos lo que significa todo un pueblo alzado en armas para la defensa de cuanto supo conquistar legalmente? ¡No! En la ruda mentalidad de estos generalotes, es imposible quepan los conceptos que están al alcance de cualquier mediana inteligencia.

La Historia—lección elocuentísima para nuestra conducta presente—nos enseña con claridad meridiana cuanto debemos hacer. ¡No lograrán su intento! Sabemos lo que perderíamos si volviésemos a imperar en España las maneras dictatoriales de los siete años indignos. La marcha sobre Madrid será—lo es ya—un rotundo fracaso.

Y, asentados en sus cimientos, sabremos edificar la magnífica construcción de un régimen superior, más digno y justo, donde agonizarán todas las oligarquías pretéritas y surgirá, como norma del mundo, el ejemplo de cómo se comporta un pueblo para vencer al fascismo.

(De El Pueblo Manchego)

### La Flecha en el Blanco

#### EL ÚLTIMO SAN FRANCISCO

El domingo, 4 de octubre, se celebró con toda solemnidad la fiesta de San Francisco de Asís en las ciudades donde domina el fascismo. Por primera vez se ha tributado en España un homenaje simultáneo al santo y al chacal. La coincidencia se debe a haber adquirido en la pila el nombre de Francisco el nuevo jefe del Estado fascista que opera en nuestra tierra, general Franco.

Cualquier poeta modernista pudo cantar el domingo, en la velada onomástica del Cabeçilla, celebrada en el salón de recepciones de una Capitanía general, la humanidad de este santo de bigotillo recortado, que alza su mano sobre la cima de una montaña para llamar con elocuencia a su prójimo: hermano cañón, hermano morro! Emisora de radio hubo que al publicar el programa de los regocijos dió cuenta a todas las puntas de la rosa de los vientos, cómo, junto a un retrato de la virgen de los Desamparados, colocan ahora las devotas la marcial figura del hijo predilecto del de Asís, vestido con uniforme de general de infantería.

Gracias a esta prodigalidad de noticias minuciosas respecto a la persona y al halo del «Salvador», hemos podido averiguar hechos capitales para la historia de su santuario, que conviene dejar escritos para evitar que ejerciten desmesuradamente su inventiva los arqueólogos del futuro.

Malas noticias, yo dije hace un año, que se canonizar en la catedral de Burgos al Dictador le habían impuesto la corona beatífica de Führer; pero deseo rectificar este concepto, que no es del todo exacto. A pesar de las buenas relaciones de los fascistas de España con los de la cruz gamada, aquéllos han comprendido que a un Francisco de Asís no pueden caberle en la cabeza, como no le cabe a éste, ni odios de raza, ni resentimientos con los padres de la Iglesia. Al menos ésta fué siempre la tradición española de los Franciscos de Asís.

Teniendo en cuenta todas estas consideraciones, han decidido denominar duce al general, ya que, además, es conveniente halagar a Italia, que, en resumen, es más expedita en enviar armamento, puesto que todo obliga a reconocer, a la vista del Libro Blanco, que es muy superior al de los Junkers el número de los Caproni.

Sagitario

(De «A B C»)

### Noticario de la guerra

#### INFORMACION NACIONAL

##### Parte de guerra de ayer tarde Bombardeos en las provincias de Alava y Burgos

Durante el curso de la noche, la situación ha sido inalterable en todos los sectores del Norte.

En las primeras horas de hoy nuestros aviones bombardearon la parte norte de Alava y Burgos, donde había concentraciones enemigas.

##### Una fuerte columna facciosa es rechazada en Sigüenza

La artillería leal bombardea con precisión las posiciones rebeldes del sector de Barbasro-Huesca, impidiendo toda posibilidad de auxilio a las fuerzas que defienden esta capital.

En la zona norte del sector de Caspe comenzó con el día un intenso bombardeo, apoyando una operación de la infantería. Nuestros artilleros consiguieron apagar el fuego de las baterías contrarias.

En Sigüenza se ha registrado un violento ataque del enemigo, que en gran número y después de varios días de preparación, intentaba el codo de la ciudad. Fué enérgica y valientemente rechazado.

##### El enemigo se repliega en Granada

Ha comenzado un movimiento ofensivo de nuestras fuerzas del norte de Granada, por Deifontes, Cuesta de la Cabeza y estación de Calicasas, sorprendiendo al enemigo y obligándole a replagarse.

En Altozar nuestra aviación ha destruido una batería facciosa.

##### Ligero tiroteo en la Sierra

En los distintos sectores de la Sierra, tranquilidad; únicamente hay ligero tiroteo entre las avanzadillas.

En el sector de Navalperal-Ceberros, y durante las primeras horas de esta mañana, nuestra artillería realiza un fuego intenso, siendo contestada por los facciosos sin gran energía.

En el sector del Tajo, contacto entre las avanzadas y fuego intenso de nuestras ametralladoras en el sector de Bargas.

##### Frente de Asturias

##### La reconquista de Oviedo por los valientes mineros asturianos.—Se lucha ya en las calles

Han entrado en acción, con gran eficacia, los dinamiteros, que se veían imposibilitados de combatir porque sus ataques han de ser a corta distancia. Como ya se pelea en los aldeaños y entradas de Oviedo, comienza a funcionar la dinamita.

El barrio de la Argañosa ha quedado completamente ocupado. Los vecinos han salido a unirse jubilosamente con nuestras Milicias.

Asimismo está ocupada por nosotros la llamada Quinta de Rubí. También los mineros han tomado los alrededores de la estación del ferrocarril, para lo que nuestras fuerzas avanzaron por Buenavista. Fué invadido el lugar denominado Silla del Rey.

Se ha verificado la unión de las fuerzas leales que penetraron por la estación del Norte con las que lo hicieron por la Manjoya. También estamos ya situados en las cercanías de la plaza de toros.

El combate en San Pedro de los Arcos fué muy intenso. Desde allí se descargó la ofensiva que permitió ir invadiendo la ciudad.

Se han provocado varios incendios, entre ellos el convento de las Adoratrices, el cual incendio es muy voraz. En el barrio de San Juan arden otros reducidos rebeldes.

Nuestras Milicias dominan ya la calle de la Independencia y la de Torero. Los defensores de este sector se repliegan rápidamente hacia los cuarteles. La calle de la Independencia confluye a la de Uría, y la de Torero bordea el campo de San Francisco y da también a la calle de Uría, muy cerca del cuartel de Pelayo.

##### El enemigo, sorprendido en un parapeto

Un grupo de cien mineros avanzó sobre un parapeto enemigo que defendían 35 facciosos. Todos éstos perecieron; los nuestros entraron en posesión de ocho ametralladoras, medio centenar de fusiles y varias cajas de municiones. Cuando los leales ocupaban el parapeto vieron venir hacia él, procedentes del interior de la ciudad, otras fuerzas. Guardaron silencio los mineros, y cuando las tuvieron cerca les salieron al encuentro, copando íntegramente a los 35 hombres que componían el relevo. En otro sector, un camión blindado rebasó un puesto de artillería enemigo, y se apoderó de un cañón del siete y medio.

##### Son rechazados los refuerzos mercenarios procedentes de Galicia

Noticias del frente occidental confirman que ha llegado ya a este sector

los refuerzos que el mando faccioso ha enviado a Aranda, casi exclusivamente constituidos por moros y legionarios. Poco después de hacer acto de presencia entrarán en acción con las Milicias. El enemigo intentó presionar para abrirse paso hacia Oviedo; pero los nuestros los resistieron obligándole a dejar 27 cadáveres abandonados, entre ellos el de un teniente.

### El tren blindado de Navalperal causa a los facciosos medio centenar de bajas

Desde las primeras horas de la mañana de ayer nuestras avanzadillas del frente de Navalperal observaron que el enemigo estaba llevando a cabo una concentración en las lomas situadas a la derecha de la vía férrea. Los grupos fascistas iban engrosando lentamente, y cerca del mediodía la concentración era muy numerosa. Acaso llegasen a un millar los reunidos.

Advertido de ello nuestro mando, tomó las medidas necesarias, y a los pocos momentos el tren blindado se desplazaba hacia un lugar estratégico, desde donde los fascistas caían bajo sus fuegos.

Las baterías empezaron a funcionar rápidamente, y sus fuegos fueron tan certeros, que las granadas cayeron sobre los grupos enemigos, que estaban compuestos por fascistas, legionarios y moros.

Nuestro fuego duró largo rato, hasta que los fascistas que huían desordenadamente hacia sus líneas, abandonaron el campo. Sobre el terreno se veían más tarde muchos cadáveres enemigos, que acaso pasaran de medio centenar. Los nuestros regresaron a sus bases sin una sola baja.

### Frente de Aragón

La columna facciosa derrotada en la zona de Farlete-Perdiguera

Barcelona.—El parte de las Milicias antifascistas dice lo siguiente: «Sector de Caspe.—En todo este frente, la situación no ha sufrido alteración alguna. En el sector de Azuara, las fuerzas realizan con firmeza un lento avance hacia el Norte, castigando a los núcleos facciosos. Se han presentado en nuestras posiciones tres soldados y un cabo del regimiento de Calatayud, los que han demostrado gran entusiasmo por poder luchar contra el fascismo.

Sector de Bujaraloz.—En la zona de Farlete Perdiguera se ha librado un gran combate, en el que nuestras fuerzas han demostrado una vez más su alto valor. Una columna facciosa compuesta de dos regimientos de Infantería, dos baterías del 7.º, ametralladoras, morteros, 200 caballos y 200 falangistas atacó nuestras líneas por lo sierra de Alcubierre.

### Frente Vasco

En los combates últimos se han hecho al enemigo más de doscientos muertos

Bilbao.—Ante la combatividad de nuestras fuerzas en el frente de Ochandiano, los rebeldes se replegaron para lanzarse, poco después de un nuevo y furioso ataque. Nuestras fuerzas, inmejorablemente situadas, contraatacaron enérgicamente, cortando la ofensiva del enemigo, que por segunda vez se vió forzado a retroceder bajo una intensa cortina de metralla. Perseguido por las fuerzas leales, bien pronto se convirtió el repliegue de los facciosos en una desordenada huida, y la primera trinchera de nuestras fuerzas, donde se desarrolló la parte más encarnizada de este episodio guerrero, aparecía cubierta de cadáveres enemigos.

Se calculan las bajas que les infligimos en unas doscientas. Después de la lucha, nuestras fuerzas llevaron a cabo una exploración de reconocimiento sobre el terreno donde se desarrolló la batalla encontrando más de cien cadáveres. Se recogieron también ocho soldados heridos, que en calidad de prisioneros fueron trasladados al hospital de sangre.

Los rebeldes sufrieron la pérdida del comandante Julián Cogolludo García y la del sargento Rafael Gutiérrez Luco, natural de Bilbao, que estaba propuesto para su ascenso a alférez.

## Parte de guerra de esta mañana

### FRENTE DEL NORTE

La zona oriental de este frente no ha experimentado modificación alguna. En el sector de Oviedo se sigue combatiendo con gran dureza y nuestras fuerzas van progresando lentamente, causando enormes daños entre los facciosos.

### FRENTE DE ARAGON

Continúa el avance de las fuerzas leales hacia el norte del sector de Caspe. La artillería leal cañonea Belchite y otras concentraciones rebeldes. Nuestra aviación coopera eficazmente, habiendo bombardeado en la mañana de hoy Castillo y Egea.

### FRENTE DEL SUR

Ha sido rechazado esta mañana un ataque del enemigo a nuestras posiciones del sector de Montoro, próximas a Villaviciosa.

La aviación republicana bombardea con intensidad y eficacia toda la zona comprendida desde Peñarroya a Llerena.

### FRENTE DEL CENTRO

En Buitrago, tranquilidad. Intenso cañoneo en el sector de Guadarrama, mientras se mantiene nutrido fuego en el de Navalperal-Cebreros.

Los aviadores leales practican vuelos de reconocimiento en diversos sectores de este frente.

Sin novedad en los demás frentes.

## Todos los pueblos recogerán la cosecha que sus obreros hayan trabajado, aunque la propiedad esté incautada por otros

El sábado, en los salones de la Diputación Provincial, bajo la presidencia del Gobernador Civil y con asistencia de una representación de la Federación de Trabajadores de la Tierra y representantes de 34 pueblos de nuestra provincia, ha tenido lugar una reunión para aclarar diversas interpretaciones relacionadas con la recolección de la cosecha de uva en todo el territorio provincial.

Después de varias intervenciones de la presidencia y de algunos de los reunidos se toman los siguientes acuerdos:

PRIMERO. Que al objeto de zanjar las diferencias surgidas en diferentes localidades se somete a la consideración de la Asamblea la siguiente proposición que es acordada por unanimidad: «Que cada pueblo recoja la cosecha de uva que sus obreros hayan trabajado, devolviendo la uva que se haya recogido sin ajustarse a estas normas aunque la propiedad esté legalmente incautada por otro pueblo».

SEGUNDO. Que los precios fijados para el pago de la uva sean los que determina la «Gaceta» de fecha 4 del actual.

TERCERO. Respecto a términos municipales se interesará del Gobierno una pronta resolución así como se respetará aquella pequeña propiedad que merezca serlo, por pertenecer a elementos adictados al régimen.

Por último se acordó que estas conclusiones se publiquen en el «Boletín Oficial» de la provincia.

## Un acto de Izquierda Republicana

### “Camino del triunfo”

El pasado día 6, en el salón de actos de Izquierda Republicana, celebróse una conferencia política, a cargo del presidente de la Junta Municipal de Madrid, don Régulo Martínez. Presidió el Concejal Matías S. Carrasco, quien hizo la presentación del orador en términos de elogio, destacándolo como uno de los más positivos valores de Izquierda Republicana.

Al levantarse el conferenciante fué acogido con grandes aplausos. El tema de la disertación fué «Camino del triunfo». Comenzó su interesante charla recordando su intervención en un acto, en esta localidad, de propaganda en las últimas elecciones. «En aquel acto —dice— yo vaticiné el triunfo del Frente Popular en las urnas; pero expresé mi temor de que no supiéramos aprovechar la victoria. Y es que en España, las derechas han tenido siempre el grave defecto, cuyas consecuencias hoy estamos pagando todos, de no saber acostumbrarse a perder y las izquierdas hemos pecado siempre del vicio de no saber sacar provecho de las victorias».

A este respecto recuerda los jubilosos días de Abril del 31, cuando advino la República, que, mientras las izquierdas triunfantes exteriorizaban su inmensa satisfacción en manifestaciones y actos de regocijo, las derechas se escondieron en sus guaridas temerosas de lo que pudiera ocurrir. «Pero no ocurrió nada. Se formó un Gobierno, se eligieron unas Cortes que elaboraron una Constitución de un expresivo matiz moderado y se pecó, por benevolencia y buena fé, de un excesivo respeto a privilegios arcaicos. Y entonces, las derechas, al ver que la República naciente no amenazaba su posición, empezaron sus trabajos sinuosos para minar los cimientos de la República, valiéndose del medio de atizar las discordias entre republicanos y socialistas y entre los propios socialistas. Se disolvieron aquellas Cortes gloriosas y, derrotadas las izquierdas en las elecciones, vinieron al Poder los eternos enemigos del pueblo, que consiguieron el triunfo por la traición de determinados republicanos. Y con ésto, llegamos al momento en que los dos supremos traidores del pueblo, Alcalá Zamora y Lerroux, entregaron los resortes del Poder en manos del jesuitismo, representado por Gil Robles. Es entonces cuando la democracia española, ante la amenaza de sus libertades, se levanta en armas contra aquel Gobierno, destacándose por su heroísmo la asturiana.

Izquierda Republicana, por su parte, colocó al margen de aquella situación con la famosa nota, que nos hizo, según ellos, «cómplices» de la revolución, dando esto origen a que nuestra organización fuera sañudamente perseguida, singularmente en su cabeza de entonces, que hoy lo es de esta España desangrada y maltrecha.

Gobernaron las derechas y se capturaron las antipatías del pueblo por su mal proceder. Y llegamos a la fecha gloriosa del 16 de febrero, en la que, fuertemente unidos los hijos de Pablo Iglesias, de aquel venerable Abuelo que supo organizar adecuadamente al proletariado, con los hijos de aquel eminente republicano, Galdós, que en sus obras supo enterrar la fructífera semilla de las ideas de justicia; entrañablemente abrazados unos y otros —el cerebro que piensa con el músculo que domina y el corazón que siente— se venció a la reacción y otra vez alumbró sobre España el principio de un mejoramiento político. ¡Ah! Pero las derechas, temerosas de que el pueblo no les otorgara su confianza, habían preparado de antemano los resortes para rebelarse contra los represen-

tantes legítimos. Y estos resortes, admirablemente dispuestos en forma de los numerosos emboscados en los departamentos ministeriales y en el Ejército, se levantaron contra la legalidad y han sumido a nuestra Patria en esta trágica guerra.

Pero se equivocaron. Ellos —que creen en absurdos milagros— no contaron con este milagro del resurgir de un pueblo que ha sabido demostrar que si sabe conquistar unas libertades y unas reivindicaciones en las urnas, sabe también defenderlas con las armas cuando estas libertades se ven amenazadas gravemente. El pueblo triunfará. Y es preciso caminar hacia el triunfo sin desmayos, sin vacilaciones y con una entera disciplina. Pero no olvidemos —oído bien—, no olvidemos que debemos caminar hacia la victoria con decisión de vencer, pero sin que el ansia de triunfo nuble nuestra inteligencia ni endurezca nuestro corazón. Hay que tener presente que España es una nación dentro del mundo, que el mundo está pendiente de esta guerra y que en ella se ventila, no sólo la paz y el resurgimiento de España, tan abatida en esta etapa histórica, sino el triunfo de la democracia universal.

Dirige unas palabras a las mujeres, a los hombres maduros y termina su peroración dirigiéndose a la juventud, a esta juventud valiente y aguerida que sabe morir en honor de un ideal, recordando al caballero manchego, idealizado por Cervantes, que cuando, después de enderezar entuertos y enmendar agravios, es vencido por el caballero de la Blanca Luna, dice: «Aprieta la lanza y quitame la vida, ya que me has quitado la honra, pero dulcinea del Toboso es la más bella dama que en el mundo existe». Así, jóvenes milicianos o aspirantes a enrolaros en las milicias del pueblo, acudid con denuedo a la lucha y si os véis vencidos por la reacción fascista, exclamad como vuestro genial caballero: «Quitame la vida, ya que me has quitado la honra, pero yo muero diciendo que la República democrática es la más bella dama que en el mundo existe».

El orador fué premiado con una estruendosa ovación.

Seguidamente, el público, en pie y con el puño en alto, guardó un minuto de silencio por las víctimas de la reacción, terminándose el acto con las palabras del presidente, señor Carrasco, de «No más tiranos ni más dictadores». ¡Viva la República democrática! ¡Viva el Frente Popular! ¡Viva Izquierda Republicana! vivas que son entusiastamente contestados.

Este número ha sido  
Visado por la Censura

Dr. Alfonso Izarra Rodríguez

Cirugía General

Ex ayudante del profesor Dr. Cardena  
Ex interno del Hospital de la Princesa, de Madrid.

Asistencia completa a los operados

RAYOS X

Consulta de 11 a 1 y de 3 a 5

Seis de Junio, 48

DEL AMBIENTE

## DISCIPLINA

Ha sido acogido con general aplauso, el decreto del Gobierno, concediendo obligaciones y fuero militar, a las milicias.

En todos los órdenes de la vida es necesaria la disciplina, pero en el momento presente es absolutamente indispensable, para la consecución del fin propuesto, cima de esta lucha contra el fascismo que reviste caracteres de epopeya, haciendo cambiar un pasado, que no merece conservarse dados sus nefastos resultados.

Pues bien, para llegar a ese resultado final, antes mencionado, hace falta una disciplina verdaderamente rigurosa; una cohesión en los esfuerzos de nuestras heroicas milicias, que las ponga en condiciones de un máximo rendimiento, dentro de una máxima responsabilidad; he aquí por lo que esa militarización, es un magnífico acierto del Gobierno, porque es sencillamente eso, imponer una disciplina, a nuestros aguerridos milicianos, más severa que la actual, para que esos heroísmos aislados que cubren de gloria, pero no corresponden a un plan preconcebido, aunen, y se dé la nota heroica en el momento preciso; de esa forma no se malogran energías, que unidas y bien encauzadas pueden dar una rotunda y definitiva victoria.

Ya que tenemos tantos valientes decididos, hasta el sacrificio de su vida, por el triunfo de los ideales democráticos, condensados en una República, genuina representación del sentimiento popular; encaucense a esos valientes por el camino del deber militar, y ese admirable ímpetu de los bravos milicianos, encuadrados en unos eficientes mandos, darán el positivo resultado, de una victoria final.

Así pues, disciplina, y disciplina, ante todo y sobre todo, y el fascismo será aplastado, en un plazo brevísimo, para no levantarse más.

M. Torregrosa

## Banco Español de Crédito

Capital: 100.000.000 de pesetas

Reservas: 70.592.954,34 pesetas

o sea el 137,459 por 100 del capital desembolsado.

### Sucursal de VALDEPEÑAS

Caja de ahorros.—Intereses que se abonan: 2½ por 100.—Libretas máximas 10.000 ptas.—Sucursales en España y Marruecos.—Corresponsales en las principales ciudades del mundo.

Ejecución de toda clase de operaciones de Banca y Bolsa.

### Cuentas corrientes a la vista

con interés anual de 1½ por 100

### Consignaciones a vencimiento fijo

Tres meses..... 2½ por ciento

Seis meses..... 3 por ciento

Un año..... 3½ por ciento

Regirán para las cuentas corrientes a plazo, los tipos máximos señalados en esta norma para las imposiciones a plazo.

## Interesante manifiesto del Partido Comunista

**“En la guerra actual no hay zonas neutrales ni grupos de espectadores: todos somos beligerantes”**

Hoy es el glorioso aniversario de la magnífica gesta de Octubre. Hoy hace dos años que el pueblo español se levantó en armas en defensa de la República democrática y contra el fascismo, que quería instaurar su dictadura sangrienta. Miles y miles de trabajadores se lanzaron en toda España a cerrar con su cuerpo el paso a la reacción y al fascismo. Pero fué en Asturias, en la heroica región minera, donde culminó la lucha y donde se ondearon triunfadoras durante quince días las banderas del antifascismo.

Unidos socialistas, comunistas, anarquistas y republicanos en un solo sentimiento, fuertes por la organización de la lucha, los leones asturianos pudieron emplear íntegra y eficazmente todas sus fuerzas. Las jornadas de Octubre en Asturias se repiten actualmente con las batallas heroicas que están librando los bravos mineros, no solamente para acabar en Oviedo con la horrible dominación fasciosa, sino para marchar decididos sobre el centro de operaciones de los traidores y ayudar a ganar a nuestra España para la causa de la libertad y de la democracia.

La experiencia de Octubre sirvió para coordinar todas las fuerzas antifascistas. Ello nos dió como consecuencia el triunfo arrollador, el rescate de la República el 16 de febrero. Contra el Gobierno legítimo surgido del triunfo del pueblo se han alzado los enemigos seculares del progreso y la libertad. El enemigo es el mismo de Octubre, pero infinitamente más poderoso, gracias a la ayuda del fascismo extranjero, a quien han ofrecido pedazos de España a cambio de hombres, fusiles y aviones, con los que pretenden convertir en un infierno de tortura, de horror y de explotación a nuestro heroico pueblo y hermoso país.

El pueblo está en armas contra ellos. Millares de catalanes, vascos, levantinos, castellanos, andaluces, gallegos, se batan en las líneas de fuego. Millones de ciudadanos luchan y estimulan a los combatientes y ponen su sangre, toda su esperanza y toda su decisión en el glorioso empeño de librar a España de la barbarie fascista.

¡Para todos ellos, salud en estos días de lucha!

Durante más de dos meses el pueblo ha hecho derroches de vidas y de heroísmos. No es solamente por el hecho de la ayuda del extranjero a los traidores, sino de que en las

guerras no basta solo el heroísmo y la voluntad; hace falta conocer y dominar la técnica de guerra, disciplinar la acción. Hace falta el Ejército regular.

El Gobierno del Frente Popular, comprendiendo esta necesidad vital, ha dado ya el decreto para la formación de este ejército de la victoria del pueblo. Corresponde ahora a comunistas, socialistas, anarquistas, republicanos, realizar con la máxima decisión y rapidez las órdenes del Gobierno, que hoy más que nunca representa la voluntad popular.

Tras este Ejército que comienza a formarse en España debe movilizarse toda la población civil. El principio fundamental de hoy es el aniquilamiento de los generales traidores. Todas las fuerzas y todas las voluntades deben ir conducidas en esa única dirección. En la guerra actual no hay zonas neutrales ni grupos de espectadores. Todos somos beligerantes. Frente al fascismo que arrasa las tierras españolas, que pasa a cuchillo a las poblaciones, que entrega nuestras mujeres a la lubricidad de los marroquíes, el pueblo íntegro, viejos, jóvenes, niños, hombres y mujeres, todos, cuantos podamos sufrir la espantosa opresión y barbarie fascista y cuantos anhelamos vivir un régimen de libertad y democracia, tenemos que ser movilizados y puestos al servicio de la guerra. La guerra es del pueblo y debe hacerla todo el pueblo. Los hombres aptos, comprendidos en esta llamada del Gobierno, deben formar en las filas del Ejército, y los demás, en las reservas de retaguardia. Que a la espalda de los frentes de combate no haya solo un pueblo, masas enardecidas de entusiasmo, sino otro ejército perfectamente organizado e instruido y dispuesto para caer como un alud en el momento preciso sobre el enemigo. La organización de las reservas se ha iniciado; pero se impone la movilización civil de toda la población. Unos, combatiendo con las armas en los frentes de batalla. Otros, en los frentes de la producción, reorganizando la economía para abastecer a la vanguardia y cubrir todas las necesidades de la retaguardia.

Dondequiera que esté la guerra, en cualquier pedazo de España que aún resista o ataque el enemigo, el deber es igual para todos. La guerra es contra todos y a todos nos obliga. ¡Venid!, es el grito que arranca de la entraña popular y de nuestras heroicas Milicias y fuerzas leales. Pero

para vencer tenemos que descargar sobre el enemigo todo el peso coordinado de nuestras fuerzas. Ello impone centralización inmediata de los mandos y disciplina de acero en nuestras filas. Y esta necesidad es hoy más exigente que nunca.

La guerra adquiere en estos momentos sus puntos culminantes. Los traidores han reconcentrado sus mejores fuerzas contra Madrid. Nuestra gran ciudad antifascista, corazón y nervio de la lucha victoriosa de julio, los atrae por todo lo que representa, por sus recursos inagotables, y también por un sádico sentimiento de desquite. Quieren apoderarse de ella para vengar en su carne generosa las derrotas que les ha infligido. Pero nuestro Madrid está firme y resuelto como el primer día. Madrid, que se dió íntegro a la lucha por todos, recibirá en estos momentos la ayuda de todos, y el esfuerzo común arrasará el peligro que desde Madrid se cierne sobre todos los pueblos de España. Delante de Madrid debe encontrar su tumba el fascismo.

¡Y tiene que serlo! ¡No pasarán! ¡Las hordas fascistas no hollarán al pueblo madrileño! ¡La capital del antiguo fascismo no será arrollada! De nuestro Madrid tiene que partir la impetuosa contraofensiva que lleve adelante la victoria del pueblo por todas las tierras españolas.

El enemigo ha hecho de Madrid el objetivo central de su acción. Nosotros debemos convertirlo en el punto de partida de nuestra gran victoria nacional.

Adelante, defensores de la democracia y de la libertad. No estamos solos en nuestra lucha; los antifascistas del mundo entero vuelven hacia nosotros sus miradas y nos envían el calor de su solidaridad inagotable. El país del Socialismo, la Unión Soviética, está a la cabeza de esta ayuda fraternal.

¡Todos unidos bajo un solo mando y con una sola disciplina en la guerra única, indivisible!

¡Toda la población civil movilizada para ganar la guerra!

¡Viva el ejército regular y democrático del pueblo!

¡Adelante la gran contraofensiva victoriosa de las tropas populares!

¡Viva el Gobierno del Frente Popular!

¡Viva el partido comunista.—COMITE CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA DE ESPAÑA.

## Panificadora de Valdepeñas

S. A.

Fábricas de Harinas por Cilindros

en Valdepeñas  
Santa Cruz de Mudela  
y La Solana

Casa Central: Valdepeñas (C. Real)

## Talleres Tomás

Plaza Palacio, 11. BARCELONA

Tuberías de acero para conducción de aguas sistema TOMAS, válvulas de paso, fuentes, registros y demás accesorios.

Lleva más de 1.000 poblaciones canalizadas en España.

## Banco de Bilbao

FUNDADO EN 1857

CAPITAL Pesetas 100.000.000  
Capital emitido desembolsado 74 millones 290.200 y Reservas 75.000.000 Pesetas 149.290.200

Dirección telegráfica: BANCOBAO

Domicilio social: BILBAO

Sucursales en las principales plazas españolas y en París y Londres, Corresponsales en todo el mundo

Realiza toda clase de operaciones de BANCA Y BOLSA

## Dr. Maximiliano Santos Laguna

Especialista en Partos y Ginecología

Ex-Alumno Interno por oposición de los Hospitales General y de la Princesa y Profesor de guardia por oposición, de la Maternidad de Madrid.

Pasará consulta todos los Sábados de ONCE a UNA en la

Clínica del Dr. Balleato, Seis de Junio, 26

El servicio a los partos distócicos (dificiles) será diario siempre que se le requiera.

## ENFERMEDADES NERVIOSAS Y MENTALES

DOCTOR TOMAS REVILLA

de la Clínica Psiquiátrica del

Doctor LAFORA

en el Hospital Provincial de Madrid

CONSULTA EN VALDEPEÑAS

Los Miércoles 1.º y 3.º de cada mes de 11 a 1

En la clínica del Dr. Balleato

## Jalones para ganar la guerra

La enérgica actitud del Gobierno soviético recabando su libertad de acción y desligándose de los compromisos contraídos, de no cesar las transgresiones del Pacto de no injerencia, constituye la nota sensacional de la política europea.

Desde el momento mismo de su firma, el acuerdo de neutralidad en los acontecimientos españoles, no ha constituido otra cosa que una ofensiva alevosa, por parte de los Estados fascistas, al Gobierno legítimo de España.

El embargo de armas; la suspensión de cumplimentar los compromisos de compras, anteriores al movimiento subversivo y la morosidad en las actividades propias del Comité de coordinación, mientras los rebeldes recibían trato de beligerante y ayudas eficaces del extranjero, necesaria y forzosamente habían de dar el resultado que ahora se presenta.

El Sr. Alvarez del Vayo, en Ginebra, hizo ver de modo clarísimo y justo el peligro que para la paz del mundo constituía la farsa de la no intervención. Y la profunda emoción que en los delegados extranjeros produjo la enumeración de las formales y probadas denuncias formuladas, ha hecho que los pueblos democráticos y amantes de la paz reaccionen en favor del derecho legítimo que asiste al Gobierno español.

Repetidamente se ha señalado el peligro que para Inglaterra y Francia significaba su actitud inhibitoria. Y ya, bajo la presión ejercida por los jefes del laborismo inglés, mister Chamberlain confiesa que la Gran Bretaña se ha percatado de la gravedad que encierra para la paz de Europa el que no cese rápidamente la insurrección española.

La Prensa extranjera comienza, con clamor entusiasta, a apoyar la causa de la democracia española; pero acusa también la vergüenza que supone el que no hayan sido los Gobiernos francés e inglés los que hicieran efectivo ese Pacto de no intervención ideada en mala hora.

El ultimátum ruso se ve apoyado también por otros países. La ayuda que extranjeras naciones prestan a los rebeldes ha de cesar inmediatamente. Hoy, en Londres, se reúne el Comité, y se encontrará ya con una segunda nota soviética, asimismo enérgica y contundente.

El apoyo fascista a los generales sublevados no está basado en afinidades mentales extraviadas. No suministra el nazismo y el fascio, gratuita y graciosamente, el abundante material bélico, sino que lo cambia por jirones estratégicos de nuestro suelo.

Los generales españoles en rebeldía siguen el histórico camino de desastres por que despeñaron a España los execrables Borbones: éstos vendían, por una venta de unos milloneros de reales, nuestra independencia; y los de hoy, por unos aviones y algunas toneladas de material guerrero, ceden «patriótica-

mente» trozos riquísimos del solar hispano.

La guerra civil debe acabar rápidamente. ¿Qué decisiones adoptará hoy en Londres esa famosa Comisión, organizada para vigilar el cumplimiento del Pacto de no intervención?

El ultimátum ruso y la actitud de otros países impedirán, de seguro, que la farsa pueda continuar un momento más.

Seguro está nuestro triunfo. Pero cesado el suministro extranjero, que permite a los facciosos sostener su posición de rebeldía, la guerra nacional es cosa ya liquidada.

## Farmacia Nocedal

Especialidades del País y Extranjero  
Medicamentos químicamente puros

Dosificación exacta

Oxígeno puro

Seis de Junio, núm. 20

VALDEPEÑAS

## Aguas Potables

de Valdepeñas S. A.

Capital: 1.000.000 de pesetas

Seis de Junio, 35

VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

## NUEVO TALLER DE SASTRERIA

corte y confección irremprochables

Ultimas novedades

FELIX HERVAS PARRA

PLAZA DE LA REPUBLICA, 3

(Antigua casa Poveda)

## Carmelo Madrid, S. A.

Fábrica de Jabones puros

VALDEPEÑAS

(Ciudad Real)

## JULIAN PRIETO MARQUES

FABRICA DE ANISADOS Y LICORES

No compren licores sin antes visitar la

Gran Exposición de esta Casa

VERACRUZ, 6 -- Teléfono, 10

## DR. ANTONIO CALDERON

Cirujano Urólogo

Diplomado del Instituto Rubio y de la Beneficencia general de Madrid

Pasará consulta todos los miércoles de 10 a 12 de la mañana en la

CLINICA DEL DR. BALLEATO

SEIS DE JUNIO, 26

# EFEMERIDES

Cinco de Octubre de mil novecientos treinta y cuatro; cinco de Octubre de mil novecientos treinta y seis. Dos fechas. Dos símbolos. Entonces como ahora el pueblo estaba en las calles; entonces como ahora oleadas de sangre generosa esmaltaban de trágicas amapolas la piel de la península.

Entonces como ahora las insurgentes derechas españolas habían lanzado a las masas populares a una rebelión; ahora como entonces las masas populares respondieron a la actitud incivil de las derechas, abriendo las rojas canales de sus arterias.

Dos fechas; dos símbolos. Al rojo Octubre del treinta y cuatro, responde el escarlata signo de Octubre del treinta y seis. El pueblo que fué vencido, torturado, fusilado, encarcelado, ha respondido a los dos años justos, aceptando este otro embite de la muerte con que lo han provocado las derechas. A la gloria hecha con cuentas de sacrificio de Octubre del treinta y cuatro, responde este otro glorioso Octubre, hecho con cuentas de epifanía. ¡Octubre, símbolo de sacrificio; Octubre, símbolo de liberación!

Ahora como entonces sobre la ciudad de Oviedo, la ciudad símbolo de la Revolución española, vuela el alarido de la metralla, el zumbido de los motores, el aleteo de buitre de los obuses... No ha variado otra cosa más que el signo, y con él el resultado de la lucha: los sitiados son los sitiadores; los sitiadores de entonces son los sitiados en vísperas de aniquilamiento.

El destino ha querido que sea en la prócer ciudad ovetense, donde las dos luchas, la del sacrificio y la del triunfo, den comienzo y fin a la vida de la revolución española. Triste, aun que glorioso destino el de esta ciudad.

Ahora no está sola la capital asturiana, ni está solo Madrid, ni está sola Barcelona, como en los intensos días del drama del treinta y cuatro. De Norte a Sur, de Levante a Occidente, el soplo generoso de la rebeldía ha avivado las hogueras y rescoldos del pueblo español; y lo mismo donde la sedición ha logrado imponerse momentáneamente por el terror, que en los trozos del suelo español libres de la cobarda agresión, la protesta popular, rabiosa y enconada, promete un cercano porvenir de muerte a las taifas in-urrectas.

Por la memoria de todos los caídos en la gloriosa lucha del treinta y cuatro y en la cobarda represión, sobre las cabezas de aquellos huérfanos y de estos otros de hoy, prometemos nosotros, los supervivientes de una y otra gesta gloriosa, aprovechar los días de este Octubre para liquidar cumplidamente, para acabar de yugular este absurdo movimiento, para volver a su cabil la bestia ahita de sangre, y encadenarla y aherrojarla de tal manera que no pueda ya nunca más reemprender en lo sucesivo otra nueva aventura.

De cara a Europa que contempla atónita y avergonzada los sucesos españoles, día por día vamos a costa de sacrificios, acabando con esta última cuartelada de los milites españoles; nos encontramos en los días más duros de la pelea, en aquellos precisamente que han de decidir el porvenir de la lucha de una manera rápida y eficaz. Y en estos días seguimos pensando que el triunfo será nuestro, y lo será rápidamente.

Son pocos ya los días que quedan de indecisión. La victoria sobre los hombros del pueblo es ya visible se acerca hacia nosotros. Saludemos su llegada con el corazón emocionado en recuerdo de aquel otro Octubre tan cercano y tan lejano...

## ROMAIN ROLLAND

He aquí un hombre de corazón, un hombre ejemplar consagrado a la paz. Sobre el estruendo bélico de todas las contiendas la voz sagrada, llena de profunda emoción del gran pacifista francés, ha estado resonando siempre. Ahora que la lucha arde en España, Romain Rolland tiene los ojos puestos en nuestra patria.

Desde la Guerra Mundial vienen abogando por la paz los espíritus selectos. Gorki, Barbusse, Gide, Romain Rolland, se consagraron a defender la concordia de los pueblos. Sabían que el motor de la guerra estaba en las ambiciones imperialistas de los países dominados por el fascismo y sus campañas se dirigieron contra la barbarie de los regímenes fascistas.

Frente a la Guerra, solución efímera de los nacional-socialistas alemanes y de los fascistas italianos para conjurar la enorme bancarrota que, sobre sus países pesa, está la lucha por la paz. Sin la paz es imposible el progreso. Hay que defender a toda costa la paz indivisible de Europa; hay que defender la paz ayudando al proletariado en su lucha con el fascismo criminal. «La paz—ha dicho Romain Rolland—es la muerte del fascismo».

La amenaza de Guerra que constante pesa sobre la Europa democrática y libre viene de esa parte: del fascismo agresivo alemán e italiano. Los que ayer llevaron la desolación y la muerte a los desiertos del corazón del África; los que ayer combatieron contra un pueblo de campesinos descalzos, tratan hoy de mantener la guerra civil en España.

El deber de los pueblos libres es combatir contra el fascismo. Combatir contra el fascismo y ayudar a los pueblos hermanos a desembarazarse de su odiosa esclavitud. Donde quiera que el fascismo trate de sojuzgar a un país como en nuestra Patria ocurre, los pueblos democráticos deben acudir todos a exterminar ese foco, a liquidar para siempre todo intento de subversión fascista.

El deber de los pueblos libres es unirse contra el común agresor. Dos frentes: uno por la paz y otro por la discordia, uno por el progreso, por la conservación de las conquistas morales de la historia, y otro por la regresión a la barbarie de la Edad Media.

La paz es una. No unos pueblos han de vivir en guerra contra el enemigo común y otros han de esperar impasibles los resultados de la contienda. La paz de España interesa al mundo entero. Por la paz de nuestra Patria deben luchar todos los pueblos. «Si Europa flaquea—escribe Romain Rolland—, si vacila, por miedo de actuar, por egoísmo, está perdida». No es sólo la libertad de España la que corre peligro, es la libertad del mundo entero.

Rolland ha llegado a plasmar esta concepción universal de la paz. Recientemente, ha dirigido por conducto del escultor americano Michel Fields una carta henchida de entusiasmo pacifista a los trabajadores de la Unión Soviética. Sus exhortaciones cobran aquí más hondo fervor apostólico. «Hoy—escribe en dicha carta—se lucha en España, mañana puede ser Francia la que se encuentre cercada y amenazada por la coalición fascista. Apretemos nuestras filas, y unámonos más estrechamente que nunca...»

Roger de FLOR

## BOLETIN INTERNACIONAL

### Presente y porvenir de Europa

El sensacional documento distribuido por nuestra delegación en Ginebra, ampliatorio del Libro Blanco español, perfila con tonos decisivos imprecisas actitudes, un tanto equívocas mantenidas por los Gobiernos de algunos países signatarios del desdichado acuerdo de no intervención.

El presente y porvenir de España es el presente y porvenir de Europa. El duelo entablado rabiosamente entre fascismo y democracia, ventilado hoy en nuestro suelo trágicamente entre surcos de sangre y tableteo constante de ametralladoras, se incubaba y vive latente con viva ansia de propagación en violentas erupciones, bajo el clima tormentoso de próximas latitudes.

Muy recientemente, lord Stabolji, jefe del Estado Mayor adjunto en Gibraltar, ha comentado con aguda visión de la hora actual el peligro que para la Gran Bretaña significa una España fascista: la anulación absoluta de Gibraltar como base naval; el control enemigo de la salida occidental del Mediterráneo; la inutilidad de la base de Malta, que no significaría ya ni siquiera un momentáneo refugio para la flota inglesa; Baleares en posesión de la Federación de los Estados fascistas, golpe mortal para la ruta de la India...

Y, sin embargo, como atinadamente comentaba este lord del Almirantazgo, estos fundadísimos temores no impiden el que los «storys» vean con satisfacción la guerra civil en España y que el Gobierno británico adopte malévolamente la actitud de neutralidad con el Gobierno constitucional español.

No exhalte Stabolji hacia estas afirmaciones. Firmada por Inglaterra la no injerencia; funcionando en Londres el Comité de coordinación para vigilancia de la neutralidad, gestionando apoyos para que ese Comité se vea revestido de la máxima autoridad y el mayor número de miembros, el documento a que más arriba hacemos referencia, completando las acusaciones formuladas, nos da a conocer que aviones comprados por los rebeldes en Holanda, posáronse en aeródromos ingleses, en su macabro viaje a España. Curiosísima la inopia por que discurren las actividades de ese Comité de control y vigilancia...

Y también Holanda. Seguir el curso de la política internacional en su nervio reflejo con los acontecimientos de España resulta de lo más interesante, Portugal, que no hace muchos meses era en la Sociedad de Naciones la más fogosa e inflexible campeona del mantenimiento de las sanciones contra Italia, en la cuestión etiópica, ahora aparece ligada con despreciables intimidades de colaboraciónismo con este país.

Inglaterra y Francia, más que ninguno otro país, viven horas definitivas, porque en su entraña se agitan las turbulencias del mismo problema que aquí combatimos arma al brazo. Día por día, la lectura de la Prensa extranjera nos dice de las luchas electorales, y de la violencia del porvenir nos da la tónica las continuas revueltas callejeras entre los dos bandos.

Y en el triunvirato de Estados fascistas, a pesar de apretujarse en haz que los fortifique, la rebelión contra la tiranía busca afanosa la oportunidad de salir a la superficie.

El porvenir de España, como la espada de Damocles, está levantada sobre Europa. Y del lado que el golpe descargue, depende el futuro del mundo.

## El Eco de Valdepeñas

### Ante el mapa de España

La única preocupación que nos absorbe en los históricos momentos que vivimos es la de nuestros avances o retrocesos en los diversos frentes de combate.

Agólpase el público con curiosa avidez ante los mapas de la Península Hispánica; colocados por avisados vendedores en las aceras de las más importantes vías madrileñas y barcelonesas. En quioscos y librerías se expenden, ahora más que nunca, mapas detallados de las diversas regiones españolas. Hasta los planos editados por el Instituto Geográfico, asequibles anteriormente sólo a un reducido número de técnicos y especializados, son buscados en la actualidad con ferviente interés.

Peró la preparación del español para interpretar las representaciones gráficas de su propio país es menos que mediana. Y ésto, que sería hasta cierto punto disculpable en el trabajador campesino y en la mayoría del proletariado industrial, es totalmente inadmisibile en nuestra clase media, poseedora de títulos académicos y con el bagaje cultural que debió proporcionarle la enseñanza media y superior.

Triste es confesarlo; pero necesario. Da grima ver cómo muchas personas buscan, completamente desorientadas, sobre el mapa español, determinadas e importantes ciudades. Nos avergüenza el total desconocimiento que algunos tienen del territorio nacional. Hasta en la prensa hemos leído graves errores, demostrativos de esa supina ignorancia.

Y ha tenido que llegar la tragedia de esta guerra civil, para que se inicie en nosotros el afán de conocer el mapa de España y comenzar un elemental estudio de nuestra Geografía. Somos extranjeros en el propio país que nos vio nacer. Apenas saben la mayoría de los españoles unas rudimentarias nociones. Y titubeamos, no ante la toponimia secundaria de lugares relativamente insignificantes, desconocidos lógicamente incluso por los doctos, sino ante nombres que debieran ser para todos vulgares.

El típico guerrillero español, desde la ocupación de nuestro suelo por las tribus siberias hasta el siglo XIX, debió sus triunfos bélicos, sobre tropas más fuertes y mejor preparadas, no tanto a su decisión y valentía como al conocimiento exacto del territorio que pisaba. En pocos años y con sólo dos batallas importantes, los norteamericanos, comandados por Jorge Washington, alcanzaron en una lucha desigual su independencia de los ingleses, casi exclusivamente por conocer mejor el país. En las mochilas de cada soldado alemán hecho prisionero en el primer año de la Guerra Europea, se encontraba un mapa del Noroeste francés; y es sabido que la invasión de las fuerzas del Kaiser por aquella parte, había sido concienzudamente preparada a base del exacto conocimiento del terreno enemigo.

¿Y para qué citar más ejemplos, si tenemos uno bien claro en nuestra propia guerra civil? son los mineros asturianos, los que mal armados y contra fuerzas muy superiores se defendieron en sus breñas y picachos durante las gloriosas jornadas de octubre del 34, y ahora poseen energías no solamente para rechazar a las columnas facciosas que llegan desde Galicia, sino también para apretar día por día el cerco de hierro que producirá la caída de Oviedo. Y ésta doble actuación, defensiva y ofensiva, de nuestros aislados mineros asturianos, no sería posible sin el conocimiento práctico de la Geografía regional que tienen todos ellos.

Debemos comprender la utilidad de estos estudios, aun para ser aplicados a los fines de una guerra; valles, cimas, hoyas, desfiladeros, arroyuelos, manantiales... cuantos accidentes físicos abarca la completa descripción de una comarca, deben ser prácticamente conocidos por sus habitantes.

Y luego, cuando la Paz suceda a los horrores que padecemos, y con nuestro triunfo definitivo atendamos a hacer menos difíciles las jornadas que se avencinan, nos preocuparemos también de aprender intensamente, no sólo la Geografía física de España, sino la que juzgamos aún más importante: nuestra Geografía Económica, guía y ordenación de todas las fuentes de riqueza.

Y así, las generaciones que nos sucedan, con una amplia visión del panorama internacional—ciudadanos del mundo—, tendrán primordialmente un conocimiento exacto del país que les vio nacer y no titubearán de manera lamentable ante el mapa de España.



**Banco**  
**Hispano Americano**

Capital autorizado  
**200.000.000 pts.**

Capital desembolsado  
**100.000.000 pts.**

Reservas  
**64.916.000 pts.**